
 

 

  

  مادّة اللغة العربية

  سنة أولى ثانوي 

  جذع مشترك علوم وتكنولوجيا 

  المفعول لأجله : 

  مصدر منصوب ، يعللّ ما قبله ، ويجيب على السّؤال "لماذا"

  شروطه : 

 أن يكون مصدرا 
  أن يكون علّة لوقوع الفعل 
  أن يشارك الفعل في الفاعل 
  أن يشارك الفعل في الزّمن 

  حالاته : 

 إن كان مجرّدا من "ال" والإضافة : يكون منصوبا   -

 للعلم طلبامثال : خرجتُ 

 إن كان مضافا : يكون منصوبا أو مجرورا إن سُبق بحرف جرّ  -

 طلب العلم بنيةّخرجتُ 

  إعرابه : 

  مفعول لأجله منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظّاهرة على آخره .

 


